
郭 振華近日接受香港文匯報專訪，詳談
15年來的三次危機。他一直從事綠色

化工行業，擁有自己的公司永保化工（香
港），主要做金屬、玻璃的表面處理及電鍍
業務。據他回憶，97年亞洲金融風暴襲港
時，公司出口受到影響，生意額立刻大跌三
至四成。好在當時公司的規模不大，僅有一
百來個員工，且借貸率較低，因此並未感到
太大壓力。
反而是這一期間個人投資損失慘重，令郭

振華印象最深。他透露，當時他手頭既有
樓、也有股，「股票傷得最重，賬面下跌足
足有七成」。所幸都是長線投資，故一股也
沒有拋售。堅守3年，踏入21世紀後，這批
股票不僅全部「返家鄉」，而且多數還「有
得賺」。公司生意也受益於市場購買力爆
發，重新恢復此前的強勁增長。

守供貨承諾 沙士台灣存貨
但2003年「沙士」殺到，令港企普遍遭受

重創，郭振華也未能倖免，形容「沙士」對
他而言是一場災難，生意額萎縮幅度超過
50%。這還是其次，對疫症的恐懼令他的心
情受到很大影響。他坦承，有段時間「不想
出街、不想消費，每日擔心被感染，不知自
己會否出事」。但理智也告訴他「雖然是絕
境，但我不能什麼都不做，坐在家裡虛度光
陰」。於是他積極謀劃應對，決定將貨物盡
量分散存放在不同地區，「如果某個地區變
成疫區被隔離，其他地區仍能供貨」，有些
貨甚至不惜成本運到台灣存放。他說要令客
戶滿意，因為「開工廠是一種承諾，再困難
我也會供貨給你」。
「沙士」期間幾乎無人看好香港樓市，郭

振華卻大膽入市，在九龍購買了一個1,600方
呎單位，僅斥資460萬元，價格之便宜令他
回想起來笑容滿面，連聲說「好抵」。熬過
03年後，公司生意於04年已開始復甦，05年
完全恢復之前的水平，規模達到97年時三倍
以上，員工超過400人。

海嘯成機遇 伺機招兵買馬
至於08年的全球金融海嘯，郭振華輕描淡

寫地說，與97年一模一樣，生意額大跌三、
四成。但公司自身能力已大大增強，反借此
機會購買設備、培養人才，進一步加強了科
技實力。然而在個人投資方面，他卻馬失前
蹄，由於在股市上斬獲頗豐，手頭頗有現
金，他也被游說購買了與雷曼掛 的金融產
品，「其實是買來收息，年息約8%」，不料
雷曼隨後破產，他也變成了「雷曼苦主」之
一。
郭振華笑稱，當時一度擔憂自己的退休生

活將報銷，也曾哀嘆「為什麼老天又挑中
我？」但最後他仍告訴自己，「已經發生的
事，不妨先放低」。為了調整心態，他與家
人一起去英國、歐洲、日本等多個國家旅
行，逐漸又開心起來。至2011年年底，他終
與銷售機構達成和解，收回了不少本錢，
「雖然不是全部，但都算一個很合理的價
錢」。
展望未來，郭振華表示，雖然今年年初出

口狀況又明顯變差，但他仍對香港、對行業
的將來有信心。他堅信，「每一天一定會比
昨天更好，縱然今日有再大的難關，（香港
人）也一定能闖過去，所有的問題最後一定
能解決」。

笑對風
雨 自強不

息

香港藝獅皮草廠公司主管黃友輝接受香港文匯報
專訪時表示，CEPA太過複雜，牽涉到許多條款，
就皮草業而言，他坦言對業界幫助不大，因為香港
雖然是全球有名的皮草開發設計中心，但產品基本
已搬到內地生產，他認為應將此種情況也視為「香
港製造」，在關稅上給予優惠措施，才能令業界從
中受益。

稅項高昂 成本增三成
黃友輝指出，目前業界主要在香港進行產品開發

和設計，然後在內地工廠進行生產和加工。根據現
時的規定，生產出來的產品被標籤為「中國（內地）
製造」，無法享受任何優惠，不僅產品的出入口需要
繳納關稅，連原材料也不能倖免。他稱，由於行業
需要的大量皮毛來自海外，有不少從業者從海外購
入原材料後，在內地從事加工工作，再將產品銷往
內地市場，但廠商需要繳納的關稅仍達12%至
15%，增值稅更達17%，即成本增加了近三成，令
業界承受沉重負擔。
雖然有不少專家建議港企可遷回本港發展，但黃

友輝對此持否定看法，稱從運輸及搬遷成本計，真
正節省的費用並不是太多。而且就算業界肯回歸，
目前香港已幾乎沒有從事皮草生產的技術人員，因
此不具備可操作性。

研發實為生產一部分
黃友輝又透露，香港有很多設計學院及機構均有

開設皮草設計課程，亦有大量
學生對此有興趣，一直在香港

進行研發、設計工作，在設計出圖樣後才拿到內地
生產。他認為，研發其實也是生產的一部分，應將
在香港設計的產品也定義為「香港製造」，如此業界
才能真正享受到CEPA帶來的好處。

港欠缺皮草零售中心
在支持行業發展方面，黃友輝指內地政府較港府

更有作為。他舉例稱，在內地幾乎每個省市都有自
己獨特的採購、交易中心，銷售具有地方特色的服
裝、傢俬和小商品等，而香港空負「全世界最重要
的皮草開發、設計中心」的盛名，但卻沒有一個真
真正正的皮草產品交易中心。他感嘆稱，很多遊客
慕名來到香港，卻難以找到銷售皮草產品的地方，
時常尋找了半天才「很分散地見到幾間細細的舖頭
仔」，買到的產品也缺乏保障，故他呼籲港府盡快出
手，幫助業界在適合的地址建設皮草零售中心，在
國際上打響名氣。

回歸15年，香港先後歷經了1997年亞洲金融風暴、2003年「沙士」恐慌和2008年金融海嘯

三次危機，香港工業總會副主席郭振華也與多數港商一樣，三次均受挫折，連買以

為保本的雷曼產品都中招，「為什麼老天偏偏挑中我（行衰運）？」但

最終他都能化危為機、履險如夷，不僅因為他有靈活變通的營商技

巧，亦因為他說自己始終堅信，「人生總有風雨，困難總會

過去」。在香港，有千百個像郭振華這樣的港商，憑

逆境自強的信念，渡過一道又一道難關。　　

系列專題

香港設計＝香港製造
冀享CEPA關稅優惠
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■香港文匯報記者
涂若奔、黃詩韻 工
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回歸15年
來，經歷風
風雨雨仍然
屹立不倒，
甚至晉身上
市之列，信
佳國際拚出
一條血路。
信佳主席兼

董事總經理吳自豪接受專訪時表示，公司到現在經
歷20餘年，除了第一年外，每年盈利都有上升。總
結其意見，公司得到發展，全靠目光遠、根基穩、
產品專。
信佳1991年由吳自豪一手創立，以代工起家，當

時，他心頭油然產生一個想法：要是與要求高的企
業合作，例如做到日本公司的要求，便可以打下堅
實的品質基礎。於是，甫開廠便專幫日本公司加
工。他坦言，以前的客戶若要求改進，會提供資料
指引，有助提升自身能力，確實幫了信佳。

毛利較高抵銷人工成本
不過，廠家一直面臨成本挑戰。電子業勞工不算

密集，但工程師成本亦有增加。吳自豪指，專門產
品毛利較高，能抵銷工資上升的壓力。例如，深圳
每年最低工資增長約為20%。幸而毛利當中，人工
成本含量只佔6%至7%，人力資源壓力不算大，主
要成本來自物料、管理的間接費用等。
歐美環境持續惡劣，信佳業績不跌反升。吳自豪

指，歐美市場的寵物培訓器材產品受少許影響，但
其他產品線例如互動教學有增長，此消彼長之下，
反而有純增長。他稱，秘訣在於產品多元化之餘，
亦做專門產品。互動教學、專業音響、寵物培訓、
自動收費系統產品等，不同於一般消費性產品，在
經濟環境改變之時，反而仍有市場。
雖然信佳今時今日做到上市，但亦曾經在低谷徘

徊。2002至2006年，信佳幫內地客戶生產網絡產
品，生意越做越大，兩者合作密切，但2006年，該
客戶被收購，信佳頓時損失一個大客，其所佔的業
務比例高達30%至40%，可謂飛來橫禍。自此，他
吸取教訓，盡量將每個客戶的分額控制在20%以
下。
寵物店與電子製造業風馬牛不相及，信佳則進行

新嘗試。在內地打零售戰，「最難之處在於請人，
畢竟做開廠，零售業不是專長。」吳氏指，內地營
商模式大不同，法規、合作夥伴之間的溝通有障
礙，而抄襲情況嚴重。放款方面，數期通常比較
長。

趁歐債併購進軍歐洲
現時，美國、英國、日本是信佳三大出口市場，

歐債危機當前，吳氏相信歐洲始終有復甦的一日。
貫徹其一貫作風，提前做準備。5月初，收購了一
間市場銷售公司，原本自己佔50%股份，負責生
產。另外50%屬於一間愛爾蘭公司，負責市場營
銷。現時100%全資擁有，專責開發歐洲市場，希
望能爭取更多歐洲客戶。

專門產品抗逆力強
雖然三次危機對香

港影響極大，但香港
皮草業卻每次都有驚
無險、安然渡過且迅
速復甦。香港藝獅皮
草廠公司主管黃友輝
認為，面對困難無需
恐慌，只要有遠見、
適應能力強和積極開

拓不同國家市場，就能無懼危機、笑看風雲。
黃友輝近日接受香港文匯報專訪，對於1997年的亞洲

金融風暴，他稱行業在亞洲地區的業務反而未受到很大
衝擊，僅在俄羅斯市場遇到一定程度挫折。由於俄羅斯
天寒地凍，是皮草產品的「大戶」之一，在金融風暴肆
虐下，盧布匯價一路狂瀉，令俄羅斯客戶的購買力大幅
削弱，拖累行業的出口。

預早拓新市場 笑對金融風暴
但黃友輝同時指出，總體而言行業並未受到很大影

響。他認為，這是由於皮草商會有「遠見」，早在金融風
暴出現之前，業界已 手開拓多個國家和地區市場，諸
如西班牙和意大利等，「去告訴當地業界，香港是重要
的皮草產品生產基地，技術、質量一流」。未雨綢繆之舉
發揮了不少作用，到2000年，業界的生意已完全恢復至
1997年的水平。
而在「沙士」時期的狀況，黃友輝則以「幸運」來形

容，稱業界當時恰好已經舉辦了當年的「香港國際毛皮
時裝展覽會」。據他介紹，這是業界最重要的活動，每年

的一半訂單都是在該展覽會上獲得。憶及當年，他最大
的感觸是「好彩」，「如果沙士發生後才做展覽，許多客
戶可能不會來香港，那就不妙了」。他亦清楚記得那一年
的緊張氣氛，由於疫情一度蔓延，「間間工廠都風聲鶴
唳」，誰也不知幾時結束。唯一的應對之策是「叫工人盡
量不要外出，叮囑大家注意個人衛生」，因此生產方面仍
能維持正常，整個行業未有遇到大問題。

主動出擊刊廣告捱過海嘯
08年全球金融海嘯爆發，皮草業才首次出現所有市場

出口全線下跌的趨勢。黃友輝表示，皮草產品畢竟不是
必需品，是奢侈品，「金融海嘯導致大家都沒錢，自然
買少了」。尤其是俄羅斯，當年石油價格攀上歷史高位後
暴跌，令該國經濟再次出現問題，居民收入大幅減少，
令行業出口到俄羅斯的產品量跌逾兩成。
所幸天公幫忙，黃友輝說，由於09年的冬天是「冷

冬」，令訂單迅速回升，同時商會也展開行動，先後到土
耳其、烏克蘭、捷克、匈牙利等多國辦展，並自行斥資
在俄羅斯的高端時裝雜誌、航空雜誌上刊登廣告促銷，
到2010年已見成效，「此前累積的需求一下子釋放了出
來，全部市場的生意額都恢復到08年水平」。

推廣行業勝推廣自己公司
總結應對危機的經驗，黃友輝指出，香港的廠商適應

能力強，積極進取、勇於拓展新領域，因此經常能抓住
商機。他並反覆強調，推廣整個行業，比推廣自己的公
司更加重要，「讓全世界都對香港的皮草產品多一點了
解，行業就能不斷發展」。

憑遠見戰勝危機藝獅皮草黃友輝：
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■雖然今年出口市道明

顯變差，郭振華堅信，

難關再大，港人也定能

闖過去。 張偉民攝

■黃友輝指，港企勇於拓新市

場，經常能抓住商機。 張偉民攝
■吳自豪的成功之道，在於目光遠、

根基穩、產品專。 彭子文攝
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